



Carta del Director

ix

Rusia y Ucrania: repercusiones en Latinoamérica

China y Rusia: ¿nuevo eje autoritario o antigua entente cordial?

2

Jorge Heine y Andrés Serbin

La invasión rusa a Ucrania vino a subrayar los estrechos vínculos entre Beijing y Moscú. La narrativa dominante en Occidente es que se trata de un nuevo eje de las potencias autoritarias, surgido para enfrentar al “mundo libre”. Para algunos, se trata de un mero “matrimonio de conveniencia” entre dos potencias, mientras que otros aluden a las condiciones geopolíticas y estratégicas que dieron lugar al eje sino-soviético, ahora actualizado según las realidades del nuevo siglo.

Rusia en Latinoamérica: la confluencia iliberal

11

Armando Chaguaceda y Adriana Boersner Herrera

La invasión a Ucrania ha producido importantes cambios geoestratégicos en las alianzas y en la dependencia de algunos países respecto de Rusia. La diversidad en Latinoamérica, ha marcado el modo como cada país se ha relacionado con Moscú en el siglo XXI y, por consiguiente, cómo ha reaccionado a la invasión rusa. Así, el apoyo a Moscú ha sido variado, en función de los rasgos liberales o iliberales de los gobiernos nacionales.

En el centro de la periferia

18

Carolina Urrego-Sandoval, Vladimir Rouvinski y Luis Fernando Vargas-Alzate

La incertidumbre que vive el mundo debida a las crecientes tensiones entre Estados Unidos y Rusia como resultado de la guerra en Ucrania también incide en Latinoamérica, y particularmente en Colombia. Si bien la región no es parte del eje central de los intereses del Kremlin en el mundo, tampoco es ajena a su expansionismo.

¿La guerra por otros medios? 27

Montserrat Arce

Las sanciones económicas se han convertido en la herramienta preferida de la comunidad internacional para afrontar las amenazas a la paz y al orden mundial. El argumento de que evitan la destrucción causada por el ejercicio de la fuerza ha legitimado su uso y minimizado su capacidad destructiva; sin embargo, el caso de Rusia ha evidenciado muchas de sus limitaciones.

El precio de la hegemonía 34

Robert Kagan

Los estadounidenses no han sido muy conscientes de su protagonismo frente al resto del mundo. Les sorprende ser el blanco de resentimientos y de los desafíos que plantean la Rusia de Vladimir Putin y la China de Xi Jinping. Después del último movimiento de Putin en Ucrania, los estadounidenses quizá aprendieron la lección, pero les costará trabajo entender cómo deberán actuar si no analizan lo que ocurrió con Rusia. Y ello requiere seguir debatiendo los efectos del poder de Estados Unidos.

Los de afuera 43

Stacie Goddard

Estados Unidos necesita concebir a los organismos internacionales no como un medio para transformar la naturaleza esencial de sus rivales, sino como espacios que pueden convertirse en foros privilegiados para comunicar preferencias, resolver disputas y establecer límites claros. Eso debería mantener a raya a los revisionistas, y no la idea de cambiar a China y a Rusia, o de retirarse de las organizaciones.

La guerra de Putin contra la historia 54

Anna Reid

A medida que la Ucrania imaginada por Vladimir Putin difiere cada vez más de la real, se vuelve más difícil de sostener el mito de que ha sido siempre parte de Rusia y que las potencias occidentales la colonizaron por la fuerza. Pero Putin, en vez de modificar su fantasía histórica para acercarla a la verdad, redobló la apuesta y recurrió a la fuerza militar y a la censura totalitaria en un vano intento por hacer que la realidad se acerque al mito. Quizá ahora sepa que es difícil oponerse a la realidad.

Diálogo

Primeras lecciones a 2 años del T-MEC 65

Juan Carlos Baker y Edgar Demetrio Tovar-García

Después de intensas negociaciones, el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) entró en vigor en medio de la pandemia de covid-19 y de una profunda crisis económica. Se cuestionaba si México podría cumplir con los nuevos derechos

laborales, si las empresas automotrices podrían acatar reglas de origen más estrictas y si Estados Unidos inundaría al país de demandas que limitarían sus exportaciones. ¿Cómo se ha adaptado México a sus nuevas obligaciones y qué experiencias son útiles para que se prepare el camino a la primera revisión del acuerdo en 2026?

El T-MEC y la teoría de la integración económica (y política) 75

María Isabel Osorio Caballero

El Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) cumplió 2 años de su entrada en vigor, y con él la confianza en que la teoría de la integración económica beneficia a los países firmantes. Sin embargo, no ha trascendido a un nivel más profundo de integración, pues ha sido necesaria una integración política. El T-MEC tiene nuevos retos que se suman a los ya urgentes: energético, agropecuario, laboral, así como en la industria automotriz y en las cadenas globales de valor.

Mundo

El dilema estadounidense con las criptomonedas 80

Justin Muzinich

La mayoría de los estadounidenses quieren beneficiarse del potencial de las innovaciones tecnológicas, como las monedas digitales. Esto puede lograrse con salvaguardas razonables y, en última instancia, con la adopción de un dólar digital o una moneda privada regulada. Las decisiones sobre el control monetario gubernamental no deben tomarlas quienes escriben los programas de cómputo, sino funcionarios públicos que rindan cuentas al pueblo.

Criptomonedas y monedas digitales: vino viejo en odres nuevos 91

Anders Ögren y Diego Castañeda Garza

Los sistemas financieros y monetarios evolucionan rápidamente con los cambios tecnológicos, y no hay remedios infalibles para conseguir estabilidad financiera o mejorar el acceso a los servicios financieros. Pretender comenzar con una moneda digital creada por una autoridad monetaria o con una criptomoneda como forma de resolver los problemas del sistema financiero es como poner la carreta enfrente de los caballos y esperar que las bestias la empujen.

Criptomonedas como moneda de curso legal 95

Alina Gamboa Combs

Dos países han legislado la inclusión del bitc oin como moneda de curso legal: El Salvador y la Rep ublica Centroatricana. No obstante, ni siquiera los promotores m as entusiastas del bitc oin habr an adivinado que estos dos Estados ser an los primeros en integrar la criptomoneda a su sistema monetario nacional, pues son peque os, tienen altos  ndices de pobreza y cifras bajas de escolaridad, bancarizaci on y conexi on a internet.

El momento tecnopolar 99

Ian Bremmer

¿Viviremos en un mundo de internet fragmentado y en el que las empresas tecnológicas sirvan a los intereses y a los objetivos de los Estados o estas empresas le arrebatarán el control del espacio digital a los gobiernos y surgirán como una verdadera fuerza mundial? Los analistas, los formuladores de políticas públicas y la ciudadanía harían bien en entender las perspectivas contrapuestas que determinan cómo ejercen el poder estos nuevos actores geopolíticos que definirán la vida económica, social y política del siglo XXI.

La crisis climática mundial y los populismos internacionales 113

Simone Lucatello

El control del deterioro del clima depende de los conocimientos científicos acumulados y de un compromiso mundial con un cambio transformador. Este enfoque está cada vez más en desacuerdo con las visiones populistas de muchos países. Un nacionalismo hostil a las élites académicas, al multilateralismo ambiental y a las inversiones extranjeras en materia energética está reconfigurando un orden climático internacional que puede obstaculizar la lucha contra el cambio climático.

El eje de Abraham 120

Michael Singh

Es un error pensar en los Acuerdos de Abraham en términos de oportunidades o riesgos para Washington, pues tienen implicaciones mucho mayores para el Medio Oriente. Los Acuerdos van a impulsar una integración económica mucho mayor en una región del mundo notablemente disgregada.

El fin del Medio Oriente 128

Marc Lynch

Un desalineamiento entre los formuladores de políticas públicas estadounidenses y los mandos militares revela los peligros de aferrarse al viejo modelo del Medio Oriente. El concepto no solo está desfasado de la política y de las prácticas militares actuales, sino que también obstaculiza los intentos de afrontar los mayores desafíos. Insistir en basar las políticas y los análisis en la definición heredada del Medio Oriente ciega la estrategia estadounidense respecto de la dinámica actual y, peor aún, aumenta la probabilidad de que Washington siga cometiendo pifias.

La venganza de los patriarcas 137

Erica Chenoweth y Zoe Marks

Entender la relación entre sexismo y retroceso democrático es vital para quienes quieran luchar contra ambos. Después de haber luchado por mucho tiempo contra las jerarquías sociales que consolidan el poder en manos de unos pocos, los movimientos feministas son una poderosa arma contra el autoritarismo. Quienes quieran revertir el declive democrático en el mundo no pueden permitirse ignorarlos.